

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Pendekatan Dan Jenis Penelitian

Dalam melakukan penelitian, haruslah memilih jenis metodologi penelitian. Dalam penelitian ini digolongkan ke penelitian kualitatif, yang merupakan penelitian yang mengumpulkan data dari masalah-masalah yang didapatkan selama penelitian itu dilakukan, dan bukan didapat dari beberapa mekanisme secara statistik. Para peneliti kualitatif tersebut menggali makna, pemahaman, pengertian, dan *verstehen* mengenai suatu fenomena yang sedang terjadi. Baik peneliti tersebut terlibat langsung ataupun tidak dalam hal yang sedang diteliti. Dan dalam penelitian ini peneliti tidak mengumpulkan data dalam sekali saja dan langsung menggarapnya, namun bertahap per bagian demi bagian dan hal disimpulkan dalam proses penelitian tersebut dari awal sampai akhir kegiatan penelitian itu dilakukan, bersifat naratif, dan holistik.¹ Sedangkan penelitian deskriptif merupakan penelitian yang berbasis dari pemaparan situasi sosial yang sedang terjadi ataupun penggambaran fenomena yang ada.²

Dari pemaparan hal di atas dapat disimpulkan bahwa penelitian ini memakai jenis penelitian deskriptif kualitatif. Dimana dalam penerapan

¹ A. Murid Yusuf, *Metode Penelitian: Kuantitatif, Kualitatif, dan Penelitian Gabungan*, (Jakarta: Kencana, 2014), hlm. 328

² Anas Sudjono, *Pengantar Statistic Pendidikan*, (Jakarta : PT Rajawali Grafindo Persada, 2006), hlm. 274

penelitian ini, pengumpulan data tersebut didapat dari pengamatan, observasi, dan penelitian di Pasar Kliwon Rakyat Kauman, Kecamatan Kauman Kabupaten Tulungagung. Serta penggambaran bagaimana situasi masyarakat yang ada di Pasar Tradisional Kliwon Rakyat Kauman di masa Pandemi Covid-19.

B. Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilakukan di Pasar Tradisional yaitu Pasar Kliwon Rakyat Kauman yang bertempat di Jalan KH Hasyim Asy'ari, Kauman, Kec. Kauman, Kabupaten Tulungagung, Provinsi Jawa Timur. Selain itu alasan peneliti memilih Pasar Tradisional Kliwon Rakyat Kauman dikarenakan sebagai berikut:

1. Pertama untuk mengetahui reaksi masyarakat yang ada di pasar tradisional dalam wilayah pedesaan dalam menghadapi masa Pandemi Covid- 19.
2. Pengaruh Pandemi Covid- 19 terhadap bagaimana perbandingan kondisi pendapatan para penjual yang ada di Pasar Kliwon Rakyat Kauman sebelum dan saat mengalami adanya Pandemi Covid- 19.
3. Kedua mengetahui kondisi tempat pasar tradisional setelah mendapatkan program renovasi di tahun 2016 oleh Pemerintah Kabupaten Tulungagung, dan apakah tempat tersebut sudah memenuhi protokol kesehatan yang ditetapkan dalam menghadapi Pandemi Covid- 19.

C. Kehadiran Peneliti

Dalam melakukan penelitian kualitatif sosok kehadiran seorang peneliti sangatlah penting, maka dari itu peneliti diharapkan melakukan sidak langsung ke lokasi dimana penelitian itu dilakukan. Dengan begitu dapat dipastikan bahwa penelitian yang dibuat untuk menjamin keakuratan penelitian tersebut.³ Dan penelitian ini dilakukan oleh peneliti dan dimulai pada akhir bulan Oktober tahun 2020 sampai bulan Januari tahun 2021 di Pasar Tradisional Kliwon Rakyat Kauman. Apabila dihitung sekitar 3-4 bulan peneliti melakukan penelitian secara berkala di Pasar Tradisional Kliwon Rakyat Kauman. Dikarenakan dalam penelitian ini membutuhkan perkembangan data yang cukup dan bersifat tetap sesuai dengan tehnik analisis data yang ada.

D. Sumber Data

Saat penelitian diperlukannya sumber data, dengan tujuan untuk mendapatkan informasi yang lebih luas dari berbagai narasumber hingga data tersebut dapat dirasa cukup. Dan dalam penelitian ini pengklasifikasian sumber data yang didapat menggunakan dua sumber data yang berbeda sebagai berikut:

1. Sumber Data Primer

Sumber data primer adalah sumber data didapatkan langsung oleh pengumpul data tersebut (dalam penelitian ini pengumpul data tersebut dilakukan oleh peneliti).⁴ Dalam penerapannya sumber data ini didapatkan dari hasil observasi dan wawancara para pelaku ekonomi yang ada di Pasar

³ Lexy J. Moleog, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung:PT.Remaja Rosdakarya, 2012) hlm. 12

⁴ Sugiyono, *Metode Penelitian Manajemen*, (Bandung: Alfabeta, 2013), hlm.376

Kliwon Rakyat Kauman sebagai subyek penelitian dalam menghadapi situasi di masa Pandemi Covid- 19 . Dan didalam sumber data ini peneliti menggunakan tehnik *Snowball Sampling*, guna untuk mendapatkan data-data yang ada di lapangan.

Tehnik *Snowball Sampling* artinya pencarian sumber informasi yang dimulai dengan sedikit narasumber dan semakin lama akan semakin banyak, hingga apabila data/informasi tersebut dirasa sudah cukup untuk mengetahui konteks data yang diperlukan untuk fokus penelitian dalam situasi sosial di daerah/tempat penelitian.⁵ Dan data primer tersebut didapatkan dari pelaku pasar 7 spesimen dari penjual di berbagai komoditas dan seorang petugas pasar yang ada, serta 4 pembeli yang ada di Pasar Kliwon Rakyat Kauman.

2. Sumber Data Sekunder

Berbeda dengan sumber data primer, sumber data sekunder merupakan sumber data yang data tersebut tidak didapatkan secara langsung terhadap pengumpul data, contohnya melalui dokumen,⁶ ataupun hasil pencarian secara literatur baik dari buku, jurnal, peraturan pemerintah, dan juga dari hasil peneliti yang sedah dilakukan sebelumnya. Dalam penelitian ini tidak bisa hanya bergantung kepada sumber penelitian primer secara langsung di lapangan. Maka dibutuhkannya sumber data sekunder yang digunakan untuk menambah informasi yang tidak dapat ditemukan dalam

⁵ A. Murid Yusuf, *Metode Penelitian: Kuantitatif...* hlm. 369-370

⁶ Ibrahim, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Alfabeta, 2015), hlm. 156.

sumber data secara primer sehingga informasi(data) yang didapatkan menjadi lebih luas dan lebih menjurus ke fokus penelitian yang diinginkan. Dan dalam penelitian ini sumber data sekunder yang digunakan yaitu beberapa berupa buku, jurnal, dan literatur lainnya. Dan berikut beberapa bagian sumber data sekunder yang digunakan dalam penelitian ini, sebagai berikut: Freddy Rangkuti, *Analisis SWOT Teknik Membedah Kasus Bisnis*, Istijabatul Aliyah, *Pasar Tradisional:Kebertahanan Pasar dalam Konstelasi Kota*, Endi Suwarko, *Dampak Keberadaan Pasar Modern Terhadap Kinerja Pedagang Pasar Tradisional Di Wilayah Kabupaten Malang*, Harjoni Deski, *Islam & Aktifitas Pasar dalam Prespektif Ekonomi Syariah*, Adiwarmarman Karim, *Ekonomi Islam suatu Kajian Ekonomi Makro*, Masrul dkk, *Covid-19: Persoalan dan Refleksi di Indonesia*, Siti Nadia, *Kebijakan Pelaksanaan Vaksinasi Covid- 19*, dan lainnya.

E. Teknik Pengumpulan Data

Agar mendapatkan data yang tepat, dalam penelitian haruslah memiliki teknik untuk mengumpulkan data, oleh karena itu peneliti menggunakan beberapa tehnik pengumpulan data seperti berikut.

1. Observasi

Tehnik pengumpulan data yang pertama adalah observasi. Teknik observasi sendiri adalah teknik pengumpulan data yang menyelidiki tingkah laku nonverbal (*nonverbal behavior*) . Dan peran utama dalam tehnik penelitian ini adalah pengamat itu sendiri, karena dia harus melihat,

mendengarkan, atau mencium sesuatu yang merupakan objek dari tujuan penelitian tersebut, selanjutnya harus membuat kesimpulan dari objek yang ditelitinya.⁷ Dimana dalam penerapannya peneliti melakukan pengamatan terhadap perilaku masyarakat yang berada di Pasar Kliwon Rakyat Kauman dalam mengahadi Pandemi Covid-19. Serta mengamati pula bagaimana kondisi tempat Pasar Kliwon Rakyat Kauman di masa Pandemi Covid-19. Selain itu peneliti juga mengamati lingkungan sekitar pasar tradisional tersebut seperti pasar-pasar modern.

2. Wawancara

Selain itu dalam penelitian ini juga menggunakan tehnik wawancara. Wawancara (*interview*) merupakan sebuah masa ataupun proses berinteraksi antara pewawancara (disini peneliti sendiri) dan pemberi informasi atau narasumber (para pelaku di pasar tradisional) secara langsung ataupun secara *face to face* antar pewawancara terhadap narasumber.⁸ Dimana dalam penelitian ini melakukan komunikasi dengan para penjual dan pembeli yang berada di Pasar Kliwon Rakyat Kauman dalam Pandemi Covid-19 secara langsung. Guna untuk mendapatkan data yang lebih akurat dan menjurus ke fokus permasalahan yang terjadi. Disini peneliti melakukan wawancara terhadap 7 dari penjual di berbagai komoditas dan seorang petugas pasar yang ada, serta 4 pembeli yang ada di Pasar Kliwon Rakyat Kauman. Dan berikut ini daftar yang diwawancara

⁷ A. Murid Yusuf, *Metode Penelitian: Kuantitatif...*hlm. 384

⁸ Ibid, hlm. 372

oleh peneliti. Ibu Um sebagai penjual bahan sayur seperti nangka dan pepaya untuk sayur, Bapak Mif sebagai penjual ayam, Ibu Har sebagai penjual buah- buahan, Bapak Sugeng sebagai penjual alat dan bahan kue, Ibu Tin sebagai penjual kebutuhan sehari-hari dan rokok, Bapak Lukman sebagai penjual sabun dan kebersihan, dan Ibu Sri sebagai penjual sayuran, Bapak Edi sebagai petugas parkir. Dan yang terakhir adalah pembeli di Pasar Kliwon Rakyat Kauman yaitu Ibu Reni, Ibu Winarni, Ibu Endah, dan Ibu Sriana.

3. Dokumentasi

Dimana tehnik penelitian yang mengambil, membaca, mengamati, dan memhami, serta menelaah informasi atau data dari sumber pustaka seperti, buku, jurnal, artikel, laporan penelitian, dan catatan-catatan untuk menambah data dalam penelitian. Dalam penelitian kualitatif studi literatur atau dokumen-dokumen diatas sangat diperlukan guna untuk menambah informasi atau data yang sesuai dengan situasi tersebut dan menjurus ke fokus penelitian yang diinginkan.⁹ Dan berikut beberapa dokumen yang digunakan dalam penelitian ini, sebagai berikut: Freddy Rangkuti, *Analisis SWOT Teknik Membedah Kasus Bisnis*, Istijabatul Aliyah, *Pasar Tradisional:Kebertahanan Pasar dalam Konstelasi Kota*, Endi Suwarko, *Dampak Keberadaan Pasar Modern Terhadap Kinerja Pedagang Pasar Tradisional Di Wilayah Kabupaten Malang*, Harjoni Deski, *Islam & Aktifitas Pasar dalam Prespektif Ekonomi Syariah*, Adiwarmarman Karim,

⁹ Ibid, hlm. 391

Ekonomi Islam suatu Kajian Ekonomi Makro, Masrul dkk, *Covid-19: Persoalan dan Refleksi di Indonesia*, Siti Nadia, *Kebijakan Pelaksanaan Vaksinasi Covid- 19*, dan lainnya.

F. Teknik Analisis Data

Saat menganalisis data tidak harus menunggu seluruh data terkumpul semua, apabila sudah mendapat data, data tersebut dapat langsung dianalisis atau diolah dan dapat dijadikan data sementara. Serta dilapangan peneliti juga dapat mencari data untuk menyelesaikan data penelitian seluruhnya. Dan penelitian menggunakan tiga tahap yang mencakup sebagai berikut.

1. Reduksi data

Dalam menganalisis data dalam penelitian ini langkah pertama adalah mereduksi data, dimana peneliti melakukan pemilihan, penyederhanaan, pengkategorian, serta penghapusan data yang dinilai tidak perlu dalam penelitian agar penelitian dapat berpusat dan menjurus kepada tujuan masalah yang ada dalam penelitian tersebut. Setelah mereduksi data peneliti dapat memiliki sketsa atau ide yang berpusat terhadap penelitiannya sehingga mempermudah pencarian data selanjutnya yang lebih menjurus terhadap penelitian tersebut.

2. Penyajian data

Tahap selanjutnya adalah melakukan penyajian data, peneliti akan menyusun atau mengelompokkan data agar mudah dipahami, selanjutnya

data tersebut dideskripsikan dengan secara naratif baik dalam bentuk uraian ataupun bagan agar data tersebut dapat lebih relevan.

3. Verifikasi atau kesimpulan.

Setelah data itu di reduksi dan disajikan jadi berikutnya yaitu pengambilan kesimpulan atau verifikasi dari data yang ada untuk dapat memahami data tersebut. Dalam teknik menganalisis data tidak mudah karena peneliti harus bolak-balik melakukan tiga tahap diatas untuk mendapatkan data yang tepat.

G. Pengecekan Keabsahan Data

Tehnik keabsahan data dalam penelitian ini menggunakan tehnik Triagualasi. Menurut Norman K. Denzin mengemukakan triangulasi adalah komposisi dari beberapa macam metode yang digunakan untuk meneliti fenomena/situasi yang berkaitan dan dilihat dari berbagai sudut pandang yang berbeda. Menurutnya, triangulasi terdapat 4 hal, dan dari keempat poin tersebut peneliti hanya menggunakan 2 hal saja yaitu:

1. Triangulasi metode

Guna untuk melakukan pengecekan keabsahan data disini peneliti melakukan triangulasi metode diantaranya metode observasi (pengamatan) dimana dalam hal ini peneliti melakukan pengamatan terhadap perilaku masyarakat yang ada di Pasar Kliwon Rakyat Kauman dalam menghadapi Pandemi Covid- 19, metode yang kedua adalah wawancara terhadap pelaku ekonomi yang ada di Pasar Tradisional Kliwon Rakyat Kauman, dan yang

terakhir adalah penambahan metode penelusuran dokumen guna untuk melengkapi data yang didapat sehingga penelitian ini dapat diukur keabsahannya karena memiliki beberapa metode.

2. Triangulasi sumber data.

Dalam triangulasi yang kedua ini penelitian menggali data yang didapatkan dari observasi dan wawancara para masyarakat di Pasar Kliwon Rakyat Kauman ditambahkan dengan beberapa dokumen tertulis, resmi, ataupun catatan sehingga peneliti dapat mempunyai pandangan (insight) terhadap penelitian secara meluas. ¹⁰

Dalam penelitian ini peneliti melakukan kombinasi antara triangulasi metode dan triangulasi sumber data, dimana dalam hal ini saat data tersebut didapatkan maka akan langsung *dicross-check* dengan sumber data, sampai data tersebut dapat dirasa cukup atau tetap, yang ada sesuai dengan tehnik analisis penelitian ini, sehingga data yang didapat dapat diukur keabsahannya.

H. TahapTahap Penelitian

Didalam penelitian ini memiliki tahap tahap sebagai berikut:

1. Tahap persiapan (*Planning*)

Dimana dalam tahap ini peneliti memikirkan hal apa saja yang akan dipersiapkan dalam tahap awal penelitian seperti:

a. Pemilihan masalah yang cocok dalam kondisi sekarang

¹⁰ Albi Anggito dan John Setiawan, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Sukabumi:CV.Jejak, 2018), hlm. 232

- b. Penentuan tempat penelitian yang tepat
- c. Persiapan target segmen narasumber
- d. Menentukan manfaat penelitian
- e. Mengurus perizinan di tempat penelitian
- f. Membuat proposal penelitian.

2. Tahap Lapangan

Dimana dalam tahap ini peneliti meluncur langsung ke tempat penelitian.

- a. Melihat dan memahami kondisi tempat penelitian
- b. Melakukan pencarian data dari narasumber.
- c. Sembari melakukan pengumpulan data
- d. Membandingkan data tersebut, sebelum dan sesudah adalah Pandemi Covid-19.

3. Analisis data

Dalam menganalisis data peneliti menggunakan teknik analisis data diatas yaitu mereduksi, menyajikan dan memverifikasi data yang sudah didapatkan dari lapangan yaitu Pasar Kliwon Rakyat Kauman dan dikombinasikan dengan data pendukung dari studi literatur. Dan proses tersebut dilakukan secara berulang sampai data yang ditemukan bersifat mutlak.

4. Pelaporan data(Finishing)

Dimana data yang sudah didapatkan dan disimplkan akan dijadikan sebagai sebuah skripsi serta melakukan pengurusan seluruh ketentuan ujian skripsi yang sudah dibuat oleh IAIN Tulungagung.¹¹

¹¹ Lexy J. Moleog, Metode Penelitian Kualitatif...hlm. 127-147